

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1.00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 7 DE ENERO DE 1912

NÚM. 205

SANTORAL

Domingo 7.—Santos Julián y Teodoro, mártires; San Luciano, presbítero, y San Claro, diácono.—(Abrense las velaciones).—Nació en Toledo en el primer siglo de la Era Cristiana el célebre mártir San Julián, quien tuvo la desgracia en sus primeros años de haber sido educado en el gentilismo; pero luego que oyó predicar la fe de Cristo, la abrazó, convencido de que fuera de ella no había salvación para los hombres. Por la inocencia de sus costumbres, por el terror de su piedad y por el ardiente celo que mostró desde luego en todo lo perteneciente á la religión, llegó á ser consagrado Obispo. Entre los más terribles enemigos que por aquellos tiempos combatían la Iglesia, además de los paganos, figuraban los herejes secuaces de Cedron y Valentino y otros impíos, que intentaban persuadir de que no era verdadera ni real la carne del Redentor.

y por consiguiente su muerte y resurrección, los cuales quisieron alucinar á Julián; pero como estaba tan perfectamente instruido en el dogma católico, nada menos que por los mismos que habían visto y hablado al Mesías, se opuso á sus excitaciones con decidida insistencia. No pudiendo los herejes resistir el celo del Santo pastor, tomaron el partido de conspirar contra su vida, calumniándole ante los magistrados gentiles, en aquellos tiempos en que el Emperador Domiciano suscitó en toda España una cruel persecución, en la cual fué martirizado, en unión de otros muchos cristianos, el celosísimo Obispo Julián, en el día 7 de enero del año 92 ó 93 de nuestra era.

Si hubiera habido cosa mejor que el sufrir y padecer para la salvación de los hombres, ciertamente lo hubiera enseñado Cristo Jesús de palabra y de obra.

La rudeza de mi lenguaje, el reducido tiempo de que he dispuesto, el mismo amargo duelo que á todos nos embarga impidenme, señores, hablar del M. I. Sr. D. José Vicente Salazar, como sus merecimientos lo exigen. Supla mi deficiencia la sinceridad con que expondré los rasgos más culminantes de su vida, tanto para que todos honremos su memoria, como para estimularnos con el ejemplo de sus virtudes.

Cuna del muy I. Sr. Salazar fué esta misma ciudad de San José, donde los piadosos conyuges D. Dionisio Salazar y Dª Antonina Peraza, el 22 de enero de 1866, recibían, cual cumple á padres cristianos, como precioso don del cielo al futuro ministro del santuario. Huelga decir que aprovecharon ellos maravillosamente la riqueza de dones naturales y de gracia con que la munífica mano del Omnipotente le dotara; y por ello no contentos con amaestrarlo en un oficio de artesano—en el cual llegó á ser verdadero maestro—abrieron los primeros horizontes á su inteligencia, confiando el desarrollo de sus facultades racionales á aquella otra lumbrera del Clero costarricense, cuyo recuerdo jamás desaparecerá, cuya luz jamás se extinguirá y que respondió en vida al nombre inmortal de Luis Hidalgo.

Mas aquel tesón en los estudios, aquella aplicación infatigable, y más que todo aquella espontánea piedad del jovencito, que ponía en Dios su esperanza, que concentraba en María, la Augusta Madre,

sus afectos sinceros, fueron el preludio del llamamiento, con que el Señor impulsaba al nuevo Samuel á subir las gradas del Santuario; y cual nuevo Samuel, enjugando lágrimas, reprimiendo sollozos, violentando su corazón henchido de ternura inagotable hacia los suyos, de ellos se separa, para seguir la voz del Señor, para consagrarse con ahinco al estudio de las ciencias eclesiásticas en el Seminario de esta ciudad.

¡Lloralos meritisimos PP. Paulinos cuya sabia dirección y prudencia contribuyeron á afianzar la solidez de virtudes y á impulsar el aprobechamiento del joven Salazar! Ellos fueron sus jefes y mentores, ellos sus padres y maestros, aun cuando el fanatismo sectario arrojólos ingratamente de nuestra playas, con ellos siguió el camino del destierro para atender á los cursos superiores, hasta que, de regreso á su patria, tras una serie de vicisitudes y contratiempos, de abnegaciones y sacrificios, vio cumplidos sus deseos el día 31 de mayo de 1890 en que ofreciéndose en el ara santa, recibió el sacerdocio de manos del Ilmo. y Rvmo. señor don Bernardo á Thiel.

Ya el sacerdote está en su centro: ancho campo se le ofreció para el empleo de su creciente actividad y desarrollo de sus brillantes facultades en el ejercicio de su ministerio pastoral.

¡Ah! Señores: ¡cuántos ex-alumnos del Seminario, del Liceo de Costa Rica, del Colegio Superior de Señoritas pueden atestiguar hoy la sabiduría y paciencia de su antiguo profesor! ¡cuántas damas, y doncellas de toda la República saborean aún las amenas é instructivas pláticas, los saludables consejos, las celosas exhortaciones del que fué durante largos años Capellán benemérito del Colegio de Sion! y ¡cuántas añoranzas no despertará en los feligreses de las Parroquias del Carmen y de Desamparados la memoria del Coadjutor sumiso y abnegado, del Párroco ejemplar y cariñoso, que prácticamente mostraba á cada instante el lema del apóstol: omnibus omnia factus sum: soy todo para todos!

Y nuestra sociedad católica entera ¿no ha tenido razón de conmovirse ante la infausta nueva, si el alma que abrigaron esos fúnebres despojos jamás pudo permanecer indiferente á empresa alguna, que con la fe ó las costumbres se rozara? *El Eco Católico, El Mensajero del Clero* en la prensa, y en el progreso moral y religioso el «Círculo de Artesanos Católicos», la «Sociedad de Sirvientes», el Apostolado de la Oración, la Adoración Nocturna, la Obra del Tabernáculo, las Sociedades Catequísticas, si enarbolaran sus estandartes é hicieran flamear sus

pendones, en los pendones y estandartes brillaría con letras de oro, capaces de rendir la más atrevida mirada, el nombre de José V. Salazar.

Dotes tan singulares, virtudes tan eximias atrajeron sobre el ilustre sacerdote el delicado oficio, que la autoridad episcopal le impuso con el nombramiento de Canónigo Penitenciario, con el cual si discreción y grande acierto demostró en la dirección de los espíritus, no menor ostentó en el gobierno eclesiástico de la Diócesis á cuya participación con tino evidente fué llamado por el Muy Ilustre Señor Vicario Capitular, Dr. don Carlos M. Ulloa.

No en vano, pues, señores, cuando la Iglesia de Costa Rica lloraba inconsolable su viudedad, y la grey gemía en orfandad penosa, entre los postulados por el Supremo Gobierno de la República para la Jefatura de la Diócesis el nombre del Señor Salazar figuró con aplauso general de los costarricenses.

¡Pareceme, Señores, que he olvidado mi cometido. He olvidado que el duelo más amargo le toca al ilustre Cuerpo, al cual tengo la honra de pertenecer, y en cuyo nombre os he dirigido mis toscas expresiones: Si, al Venerable Cabildo, que ha perdido al infatigable emprendedor de todo lo grande y lo bello; volved vuestros ojos por doquiera en esta Santa Iglesia Catedral; cada nave, cada ángulo, cada aorno, cada línea os hará recordar aquel «Dios se lo pague» con que aquí mismo en voz baja, apenas perceptible, retribuía los pequeños óbolos que aunados con incansable tenacidad y sublime paciencia dieron por resultado la hermosa decoración que todos admiramos. Ese fué su postrimer empeño. Apenas lo realiza, de él se aleja, para presentar al Señor el Sacrificio de su vida; el Señor lo acepta y allá en la soledad de su retiro, tiemblan sus labios; anublense sus ojos; palidece su semblante; un nudo entorpece su garganta, que va á decir adiós y... desfallece, sin lanzar ni una queja, ni un gemido...

¡Ave pasajera, no halló en la tierra el abrigo que buscaba; y cuando sintió sus alas fatigadas, entonó himnos de amor á Dios, y huyendo del invierno de la vida, remontó el vuelo á las dichosas regiones de grata y constante primavera.

Mas ¿quién puede creerse justo delante del Dios de infinita santidad, que halla manchas en los mismos ángeles?

Por eso, Señores, á nosotros ¿que incumbe después de tan irreparable pérdida? Las flores se marchitan, las lágrimas se evaporan, la oración sube al cielo: depositémoslo junto á la tumba de nuestro

ORACION fúnebre

pronunciada por el muy Ilustre Señor Canónigo Teologal Doctor Don Rafael Otón Castro en la C. I. Catedral con motivo del entierro de su Muy Ilustre colega el Señor Canónigo Don José Vicente Salazar.

Tot tibi sint laudes Virgo, quot grammata scribam.

Excmo. Sr. Ilmo. Sr. Ven. Cabildo.—Hon. Clero:

Señores:

Se ha cumplido una vez más la ley de la naturaleza y «pena en el corazón, llanto en los ojos», nos deja la memoria del ilustre personaje, que desapareció del escenario de la vida, cual cortado lirio sobre campo de espinas y de abrojos....

Enlútase el templo del Señor; lanzan al aire las campanas sus lúgubres tañidos; se espacian por las anchurosas naves las quejumbrosas notas de la fúnebre salmodia....

Y todo ¿por qué? Porque ha rendido su jornada el infatigable obrero del Evangelio; el esforzado adalid de la buena causa, el soldado fiel y valiente, que agotado en su cuerpo, permanecía impasible con su espíritu en el cumplimiento de sus sacrosantos deberes, sin abrigar otra esperanza que la gloria de Dios, cuando oyó una voz que le decía: «alégrate, que ya va á despuntar para tí la aurora de la inmortalidad»....

ilustre amigo, más que flores y lágrimas oraciones; sí oremos con humildad, fervor y confianza, para que Dios Nuestro Señor conceda á su alma el descanso eterno.

R. I. P.

Descanse en paz—Amén.

10. de Enero

Para LA EPOCA

Era el 31 de diciembre. Estaba invitado á una cena en casa de doña M. de U., señora que gozaba de todas las comodidades que el dinero puede proporcionar, y que acostumbraba festejar de una manera rumbosa el advenimiento de cada año.

Serían las nueve de la noche cuando encaminé mis pasos, acompañado de mi familia, hacia su morada. Estaba ésta radiante de luz y muchos invitados departían amigablemente. La señora de «U.» traíjaba con delicadeza esmerada un vestido de seda china color crema y su marido vestía con elegancia su smoking.

A eso de las diez y media se nos hizo pasar al comedor, estaba éste lleno de palmeras artísticamente combinadas con luces eléctricas que daban un efecto tan maravilloso que me hicieron recordar los cuentos de hadas que en mi infancia me volvían loco. En el fondo, y entre dos helechos cruzados, estaba colocado un reloj que con su acompasado tic, tac, nos recordaba que el tiempo pasa. Cada cual se acomodó donde mejor le plugo y á mí me tocó al lado una rubia encantadora, pero enfrente me fiscalizaba mi mujer; así fué que todas mis acciones y palabras tuve que revestirlas del mayor comedimiento.

La suculenta cena fué desapareciendo poco á poco en medio de sorbos de excelentes vinos blanco y tinto. La conversación se mantuvo animada y crecía por puntitos á medida que los vapores del vino excitaban nuestro cerebro.

De pronto fuimos sorprendidos por un ruido semejante á cuatro pistoletazos é incontinentemente se nos sirvieron sendas copas de champagne; el reloj con acompasados martillazos anunció que había llegado el momento preciso en que un nuevo año nos acariciaba con su halito suave y juguetón. Al son del último campanazo el anfitrión se puso de pie, levantó su copa en alto y dijo:

Señores; brindo á la salud de los presentes á quienes deseo que el año que en este momento empieza sea para todos próspero, feliz y lleno de ventura.

Un murmullo de gracias, gracias, se dejó oír por todo el ámbito del comedor y las copas fueron escanciadas.

Mi amigo A brindó en verso y otros muchos le siguieron en el uso de la palabra, todos sobre el mismo tema: felicidad en el año nuevo.

De nuevo fueron ocupadas nuestras copas y animado por los vapores espirituosos del exquisito champagne, tomé la palabra:

Señores: yo también quiero poner una gota de dulzura á esa felicidad que con tanto anhelo nos deseáis y brindo por que mezclados con las horas de trabajo tengamos ratos de expansión que como el presente semejen el sabor de este exquisito champagne. Hago votos porque este año lo pasemos sin que una sombra venga á empañar nuestra felicidad, pero al mismo tiempo una sombra viene á oscurecer mi alegría porque se han agrupado á mi mente multitud de cuadros

que parten el alma: ¡Cuántos en este momento entusiasmados como nosotros con el advenimiento del nuevo año tratan de celebrarlo y para ello no disponen más que de los deseos para alegrarse! ¡Cuántos á estas horas pasarán un frío intenso por la falta de una frazada que les dé calor! ¡Cuántos á estas horas no habrán conciliado el sueño pensando que no les amanece un pan con que acallar el hambre de sus queridos hijos!

¡No es raro que á estas horas muera algún pobre sin los auxilios de la ciencia médica por la falta del vil metal para hacer acercarse al facultativo! ¡Cuántos hogares de aristocrático abolengo, sumidos en espantosa miseria, soportarán con resignación heroica la ausencia de las comodidades y aun de lo más necesario para sobrellevar la vida! ¡Cuántos, en fin, ya no pueden ni llorar porque se les ha acabado hasta las lágrimas! Una de las satisfacciones más grandes que experimenta el corazón es la práctica de la caridad bien entendida y nada más oportuno que este momento para excitarnos á que, como un triunfo inesperado, añadamos á esta fiesta un número más y fundemos una sociedad bien organizada para enjugar tantas lágrimas de viudas desamparadas, de huérfanos con hambre, de padres de familia desesperados por su cesantía ó porque una dolencia les impide trabajar, de ancianos cuya naturaleza no les permite ya ni andar, de hogares miserables cuyos huéspedes pasan días enteros sin llevar á sus labios un bocado, de tiernas criaturitas con hambre y ateridas de frío; de prisioneros, que tal vez inocentes, las apariencias los condenan y la justicia los ha sumido en oscuro calabozo y de muchísimos otros que sería prolijo enumerar.

Fundemos una sociedad que persiga estos fines y nos sentiremos satisfechos y orgullosos.

De aquí nació una nueva sociedad que bajo la advocación de la Virgen de los Angeles, lleva el nombre de «Sociedad Año Nuevo» y todos los años en esta fecha se siente el halito suave de una mano caritativa que emjuga lágrimas en todos los hogares afligidos y necesitados.

A. F.

Heredia, diciembre de 1911.

DISCURSO

que pronunció el Licenciado don Adán García en el momento del sepelio del que fué Muy Ilustre señor Canónigo don José Vicente Salazar.

Afligidísimo y nobilísimo concurso:

Enmudecieron mis pobres labios al considerar mi alma en el espectáculo indefinible que desde ayer contempla.

Indefinible sí: la Iglesia y el pueblo costarricenses están postrados, agobiados por el dolor; las mansiones celestiales baten palmas de alegría, de justo regocijo.

El Muy Ilustre Canónigo don José V. Salazar Peraza, sucumbió al recio embate de cruel enfermedad, despidióse de los suyos y emprendió el viaje del eterno adiós, he ahí la causa del dolor de esta Iglesia y este pueblo; el immaculado y sabio sacerdote del Altísimo traspasa la misteriosa frontera y penetra, no, hay duda, en la mansión de los bienaventurados, he ahí, señores, á su vez la causa del regocijo de los escogidos del Señor!

Espectáculo indefinible, incomparable contraste! Mi corazón se oprime... Ano-

nadado ante la gloria del Ministro que ya ciñe la corona del triunfo, no puede, sin embargo, calmar el fiero dolor producido por la desgracia enorme que aranca lágrimas, pero lágrimas que no se enjugan porque no hay consuelo que se iguale á mi pesar.

Se enmudecieron mis pobres labios!

El dolor, señores, qué es el dolor, si no el choque de la desgracia contra la tranquilidad del alma? Ayer mismo la sociedad capitolina gozaba de esa tranquilidad, que más tarde le fuera arrebatada por el terrible suceso que aquí nos tiene congregados ante la fosa bendita que va á dar reposo á las augustas cenizas del varon ejemplar, del sacerdote excelso por su misión, por su ciencia y su virtud.

Y en esa situación aflictiva la palabra se oculta, la frase se desvanece y el sentimiento lúgubre se adueña de todas las facultades y embarga las más vigorosas energías!

La naturaleza entera se entrega al llanto: el cantar de los pajarillos no llena el aire; el silencio del ciprés parece encerrar un ay! desesperante; el viento se detiene; la nube huye; el pueblo sufre; el amigo se abate; la familia llora y la Iglesia gime; y entre ese concierto indescriptible del dolor, la campana sagrada del templo por doquiera lleva á todos el sentimiento de todos!

Y con razón tanto pesar si ha muerto el eximio caballero de las Milicias de Cristo, el M. I. Canónigo D. J. V. Salazar P., muerto á una edad relativamente temprana, después de haber cristalizado su influencia y sus energías, después de haber beneficiado con sus luces y virtudes quizá todas las esferas de la vida social; su historia limpia y noble, á narrarla, reclamaría inmenso espacio de tiempo y de medios; sus afanes de niño obediente y de aventajado escolar; su ardor de estudiante, cual desterrado en Popayán, persiguiendo con entereza la noble carrera á que estaba predestinado, su gloria de restaurador del Seminario de nuestra Patria; su competencia en el Profesorado de ese Colegio y en los planteles del Gobierno; su solicitud como Cura Párroco; su asiduidad como Capellán de varios Colegios é institutos; sus bondades y su celo espiritual en las Carceles; su buen gusto por el cultivo de la Bellas Letras; su empeño por las Ciencias Divinas y Humanas; su tipo de corrección social y su probidad de ciudadano, fueron, en el concepto de todos, sus timbres de gloria, para decirlos someramente y para citar como consecuencia hasta su Candidatura al Episcopado.

Ello explica, señores, el por qué de tanto dolor y de angustia tanta. El sacerdote puro y eminente ha muerto!

Costa Rica pierde con él un magnífico elemento, pero su nombre enriquecerá la Historia y nuestros corazones le serán fieles en el cariño y el recuerdo.

Quede el Cielo en su regocijo y al pronunciar nosotros, aquí ante su féretro el último adiós, seguros estemos de que sus cenizas venerandas dignas son de todo honor!

He dicho.

Sensible fallecimiento

Víctima de cruel enfermedad soportada con verdadera resignación cristiana murió el martes pasado en Cartago la

joven señora doña María Luisa Calderón de Alvarado.

Apenas haría dos años que había contraído matrimonio. Deja en la orfandad un niño, abrumado por el dolor un esposo inconsolable y sumidos en un mar de tristeza á sus queridos padres.

Nosotros que conocimos de cerca á la apreciable señora, que nos honramos con su amistad, y que admiramos las virtudes que la adornaban sentimos hondamente su fallecimiento.

Presentamos nuestro pésame sentido á su afligido esposo señor Alvarado y pedimos al cielo cristiana resignación para sus amantes padres.

Hijas de Santa Isabel de Hungría

El número

1989

fué el premiado con Cl. 100.00 en la rifa de diciembre de 1911.

UNION Centro-americana

Sigue Estrada Cabrera metiendo bulla y haciendo líos en pro de la Unión Centroamericana.

Parece que á ese tío se le ha metido en sus trece ser Presidente de Centro América. ¡Acabáramos con semejante bárbaro al frente de los destinos de la América Central! Esto sería peor que la viruela, que el cólera ó que la bubónica.

Aquí si que serían oportunas las palabras aquellas de Enrique II de Inglaterra aplicadas *mutatis mutandis* á Estrada Cabrera. «Que no haya en Centro América un valiente que nos quite del medio á ese tirano insoportable».

Pero en fin, consolémonos, tengamos paciencia; por algo dice el refrán aquel «No hay mal que dure cien años ni cuerpo que lo resista»; ó aquel otro: «A cada cerdo gordo se le llega su San Martín» ó en fin, «que tanto va el cántaro al agua que á lo mejor se hace añicos».

Confiemos en la Providencia, ella cuando menos lo esperamos, arreglará el asunto con la mayor sencillez; un dolor de *tripas*, una balita ó una piedrecita que le llegue desde alguna montaña (como dice el Profeta Daniel) lo hará caer y desaparecer de la noche á la mañana.

Quién será el nuevo Director del Liceo?

A mediados de este año concluye su contrato el actual Director del Liceo de Costa Rica. Parece que el Gobierno no intenta reanudar el contrato con el señor Pérez Martí, quien según sabemos se marchará enseguida para Europa.

Hay ya la mar de candidatos en ciernes, entre ellos el señor Gagini, don Francisco Montero Barrantes, don Elías Leiva, los señores Rudín, padre é hijo, etc., etc.

El Gobierno por otra parte no piensa en traer un nuevo director extranjero. Luego ó suprime la segunda enseñanza ó la suerte caerá sobre alguno de los señores arriba nombrados.

No hay fiestas hoy

A pesar del empeño que en ello había por parte del comercio no habrá hoy fiestas, tan sólo las maniobras de aviación. Si bien el Señor Presidente de la República parece que estaba en ello de acuerdo, sin embargo el señor Gobernador ha manifestado que se necesita la aprobación municipal, la cual es imposible conseguir ya, desde luego que es preciso convocar la municipalidad con tres días de anticipación.

Lo dicho por el Señor Gobernador y el duelo nacional decretado por el Gobierno con motivo de la muerte del General Guardia, á ello obedece la negativa para que no hubiera fiestas el día de hoy.

El gato en aprietos (Fabula)

Cuidando está hermoso queso *Gaiferos*, que es gato honrado, Y guarda el guardado ileso, (Es gato—excepción por eso); Lo contrario de *Manchado* Que es otro gato que al lado Está del hermoso queso Con un perenne bostezo Y nostalgia de bocado.

Un ratón, á mala hora, No sé de donde salido, Al queso le ha arremetido Con la furia roedora Que de Dios ha recibido. (Ni con ametralladora Hubiera tanto podido...) En este aprieto metido *Gaiferos* medita ahora.

Si contra el ratón se lanza, Pierde el quezo y la esperanza; Porque en su ausencia *Manchado*, Ese gato que está al lado, Obrará según su panza. Si á este manda... ¡maldito! Se marchará muy blandito Con su aspecto de calambre, Pero unido al ratoncito Hará lo que dicta el hambre.

¡Oh vosotros consejeros Aconsejad á *Gaiferos*!

P. P. RUSIO

Los incendios en los Estados Unidos

Es formidable la estadística que suministra el *Pacific Monthly*.

AÑO 1907. Los edificios incendiados se valúan en 1,075 millones de francos. Las reconstrucciones importan 3,075 millones.

AÑO 1908. Los incendios de inmuebles, excluidos los bosques, equivalen á una pérdida mensual de 95 millones, excepto Enero, en que se elevó á 120. La construcción y reparación, 80 millones.

1904-09. Total de pérdidas por incendios, 6.288.580,000. Asegura el estadista que destruyen las llamas por semana unos tres teatros, tres salas de con-

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccla., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903. En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

cierto, 12 iglesias, 10 escuelas, 29 hoteles, 140 casas de obreros y 1,600 chalets.

¡Esto por semana!

Señales del tiempo

El marino suele consultar la apariencia del cielo á la salida y la puesta del sol, casi con la misma confianza que tiene en su barómetro.

He aquí algunas de sus indicaciones más seguras.

A la puesta del sol.—Cielo amarillo subido, tirando á anaranjado; el siguiente día será claro con ligeras brisas.

Si el color es amarillo claro, tirando á verdoso, se pueden esperar lluvia y viento.

Cielo gris aplomado, es señal de agua. Cielo rojo y el sol claro, buen tiempo. Si el sol al ponerse parece un disco rojo subido, hará más calor.

Si el sol se pone en una nube, cambiará el tiempo. Lloverá.

Si la nube es muy abultada y de color amarillado, seguirá mal tiempo con disturbios eléctricos.

Cielo verde ó verdoso al ponerse el sol, indica lluvia.

A la salida del sol.—Cielo de color gris aplomado, indica buen tiempo.

Cielo nubado y de color rojo, señal de agua.

Si al salir el sol el cielo presenta al oriente un aspecto amenazante, obsérvese el occidente. Si en esa parte está el cielo claro, hará buen tiempo.

Un arco iris por la mañana es precursor de lluvia. Por la tarde es señal de buen tiempo.

Cuando nace el sol alto, es decir, cuando sale de una cubierta de nubes, indica fuertes vientos.

PENSAMIENTOS de Luis Veillot

Las mujeres son creyentes ó crédulas. —Creyentes, perseveran; crédulas, se obstinan. Por espíritu de fé van adelante sin incertidumbre ni temor, contando sobre todo con un prodigio; y el milagro se hace frecuentemente. Si se trata de convertir á un pecador, le dicen á que ma ropa cos s que no querría oír de un hombre, y que le quebrantan. O an, dan medallas, hacen decir Misas y novenas, retornan cien veces, importunan y consiguen su objeto. Si se trata de fundar ó establecer una obra, ningún reposo ni obstáculo fatigan á Dios, si la frase puede decirse de Dios como de los hombres, y la obra se funda.

Toda mujer es naturalmente coqueta, como todos los hombres son naturalmente vanos y engañosos: *Omnis homo mendax*.—Mas la gracia corrige y vuelve la naturaleza á su primitivo ser, así como el pecado húndela en la corrupción.

Algunas mujeres abjuran la coquetería absolutamente y suben á la virtud alta; algunas otras, más ó menos, descienden, llegan á ser coquetas formales, y enca minanse hacia la perdición; la mayor parte permanecen en un estado de conciliación entre la gracia y el pecado que se las disputan, á misa por la mañana al concierto, al baile por la noche. Más resueltas á Dios al amanecer, cuanto más vanas en coquetería nocturna. Al aperebirse en un agrado en demasía, incurren en un arrepentimiento que no le falta el apetito de volver á comenzar otra vez.

Montón de cosas

De 40,000 católicos que había en los Estados Unidos en 1800, ha subido su número á 10,000,000.

En Australia hace algunos años había unos cuantos misioneros; hoy hay 600,000 católicos con 25 Obispos.

El rey Mitridates hablaba veintidós lenguas de las veintidós naciones que le rendían tributo.

En 1394 quemáronse las cosechas en toda Europa; en 1719 desde marzo á octubre inclusive no cayó una gota de agua.

El famoso banquete de los Campos Eliseos de París fué preparado por 1,400 cocineros, tomando en él parte 13,000 convidados. Al que en su coronación dió el rey Eduardo acudieron 500,000 pobres.

En 1902 había en el continente europeo unas 61,000 locomotoras.

La Revolución francesa causó, según Proudhomme, 1,040,954 víctimas.

El número de hombres y mujeres es igual con corta diferencia.

Se hablan en la tierra 3,046 lenguas: 187 en Europa, 937 en Asia, 276 en Africa y 1,265 en América.

Se cuentan tres generaciones por siglo, suponiendo cada una de 33 años.

Desde el principio del mundo hasta ahora ha habido 175 generaciones; 55 desde la Era vulgar.

En Bélgica se ha doblado la población en 95 años.

Hay en el mundo aproximadamente

41,000 periódicos, de los cuales corresponden á Europa 24,000.

Hace cincuenta años, el cañón de más grueso calibre costaba 10,000 pesetas, y cada tiro sobre 30.

Hoy día hay cañones que cuestan un millón de pesetas, y cada disparo 5,000 y más.

En el relicario del Escorial hay 7,422 reliquias. Todo el edificio tiene más de 4,000 ventanas.

En Buda Pesth existe un diario que envía las noticias á sus suscritores por medio de teléfono.

Al morir William H. Vanderbilt poseía más dinero de lo que se hubiera acumulado si todos sus antepasados en línea recta hubieran percibido un sueldo anual de 30,000 duros desde el tiempo de Adán.

Un hombre que anduviera 60 kilómetros por hora sin parar día y noche llegaría á la luna en nueve meses, á la estrella *Cabra* en mil ciento sesenta y un millones y medio.

El cráter principal del Etna se eleva á 3,313 metros sobre el mar y desde los 2,083 está cubierto de nieve.

Al fin del siglo I había próximamente 500,000 católicos; al finalizar el XIX pasaban de 300,000,000.

DE LA MULTITUD

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla á los enfermos no tenemos más que hacer referencia á sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos períodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



“Preparación de Wampole” y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, y vuelve á los placeres y tareas del mundo á muchos que habían perdido ya toda esperanza. “El Sr. Doctor J. Izquierdo Brown, de Buenos Aires, dice: He usado la Preparación de Wampole, y grandemente satisfecho de sus espléndidos resultados la he administrado á mis propios hijos, teniendo la satisfacción de haber obtenido un éxito que no había podido conseguir con otras preparaciones.” De venta en todas las Boticas.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

M. ca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmércée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concenientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
• 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y
• 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día
Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmütz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»